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В дальнейшем собрания 
членов проводились также в 
военном госпитале и в боль-
нице приказа общественно-
го призрения, причем они 
сопровождались обходом 
палат и изучением интерес-
нейших случаев из госпи-
тальной практики, а также 
посещением анатомическо-
го покоя. В ходе собрания 
сообщались наиболее инте-
ресные факты, почерпнутые 
из газет, журналов, медицин-
ских книг.

Если кто-то из врачей по-
лучал новый инструмент, ап-
парат и т. п., он немедленно 
нес их на собрание общества 
и знакомил присутствующих 
с его назначением и приме-
нением. В то время офталь-
москоп, микроскоп, аппараты 
для электролечения пред-
ставляли собой новинку, и с 
их применением члены об-
щества знакомились на сво-
их совещаниях. 

Как правило, все заседа-
ния Общества архангель-
ских врачей тщательно про-
токолировались. Начиная с 
1864 года эти протоколы пе-
чатались в «Архангельских 
губернских ведомостях» и, 
кроме того, издавались от-
дельными брошюрами для 
рассылки их в медицинские 
и другие общества, в редак-
ции медицинских журналов, 

в университетские библио-
теки и др. В приложении к 
каждому выпуску помеща-
лись таблицы о заболевании 
и смертности в Архангельске.

После образования 2 мар-
та 1890 года Общины сестер 
милосердия обучение сестер 
милосердия по специальным 
предметам, входящим в курс 
их подготовки, взяли на себя 
отдельные члены Общества 
архангельских врачей. После 
постройки здания общины 
17 ноября 1891 года некото-
рые заседания членов об-
щества в день приемки эк-
заменов на звание сестры 
милосердия Красного Креста, 
обычно в марте, проводились 
там ежегодно.

Общество архангельских 
врачей сыграло огромную 
роль в развитии здравоохра-
нения и общественной жизни 
Русского Севера. В 1932 году 
последователи Общества ар-
хангельских врачей активно 
помогали в организации ме-
дицинского вуза и передали 
около 22 тысяч книг из своих 
собраний Архангельскому го-
сударственному медицинско-
му институту.

БОРЬБА ЗА ЧИСТОТУ 

На собраниях общества 
обсуждалось совершенство-
вание оказания медицин-

Сергей Николаев

В условиях полной раз-
общенности врачи Архан-
гельской губернии, находясь 
вдали от научных центров 
и людей науки, не имея воз-
можности следить за успе-
хами медицины, обязаны 
были оказывать медицин-
скую помощь больным неза-
висимо от рода их болезней.

Необходимость быть хо-
рошо образованными специ-
алистами, потребность в об-
мене мнениями с коллегами 
способствовала созданию 
10 января 1863 года Общества 
архангельских врачей. Основ-
ной целью созданного обще-
ства являлось «способство-
вать взаимному обучению 
сообщением друг другу заме-
чательных медицинских слу-
чаев и ученых новостей».

Учредителями и руководи-
телями первого и единствен-
ного на протяжении более 
40 лет научного общества 
в Архангельской губернии 
были врачи И. И. Павлов-
ский, А. Ф. Гросс, Н. К. Берг и 
А. П. Затварницкий. 

С началом царствова-
ния императора Александ-
ра II в России наступила эпо-
ха великих преобразова-
ний; закипела деятельность 
во всех отраслях государ-
ственного управления. «И 
эта горячая деятельность 
разбудила вздремнувшую 
общественную жизнь». От-
дельные специалисты, со-
знавая невозможность сле-
довать с должным успехом 
за быстрым развитием новой 
жизни, стали объединяться 
для коллективной работы. 
Одно за другими возникали 
различного рода экономи-
ческие, благотворительные, 
ученые общества. Русское 
врачебное сословие, всегда 
отзывчивое на все доброе, 
высокое, не могло отстать от 
остальных, не могло не ув-
лечься духом времени. Не-
смотря на то что реформы не 
в полном объеме коснулись 
отдаленного Северного края, 
они явились одним из стиму-
лов к объединению архан-
гельских врачей. 

Уже с первых дней свое-
го существования общество 
признало необходимым за-
няться изучением санитар-
но-гигиенических условий 
города Архангельска, но бук-
вально через год сочло не-
обходимым охватить своими 
исследованиями всю терри-
торию губернии. Кроме того, 
общество обратило внимание 
администрации на неудовлет-
ворительное санитарное со-
стояние общественных бань, 

изучало распространение в 
отдельных уездах губернии 
болезней «икоты», разраба-
тывало профилактические 
меры по предупреждению за-
болевания инфекционными 
болезнями и распростране-
ния кожно-венерических бо-
лезней среди населения гу-
бернии. 

Были подняты вопро-
сы об улучшении методов 
статистики случаев забо-
леваний и смертности, об 
устройстве в городе Архан-
гельске фельдшерской шко-
лы, о необходимости открыть 
в Архангельске лечебницу 
для приходящих неимущих 
больных.

В первый год существо-
вания общество насчитыва-
ло 18 действительных чле-
нов, из них: 13 врачей, три 
фармацевта, два ветеринара. 
В последующие годы состав 
общества был непостоянен 
из-за непрекращающейся ро-
тации врачей, служивших в 
различных ведомствах. Боль-
шой урон понесло общество 
после упразднения военного 
госпиталя. В том году число 
действительных членов сни-
зилось до восьми человек, из 
них врачей осталось только 
шесть.

С 1881 года число действи-
тельных членов общества по-
степенно стало увеличивать-
ся, но даже к моменту его 
25-летия не превышало его 
первоначальной численно-
сти. К 1912 году количество 
членов общества состави-
ло 30 человек. Некоторые из 
членов общества не имели 
права на врачебную деятель-
ность и находились под над-
зором полиции.

Первоначально члены 
общества для достижения 
уставных целей собирались 
«для самосовершенствования 
в товарищеской беседе» два 
раза в месяц на дому у чле-
нов общества по очереди, а с 
11 апреля 1866 года постано-
вили проводить по одному за-
седанию ежемесячно. 

Неравнодушные борцы за народное  
160 лет назад в Архангельске состоялось оргсобрание Общества архангельских врачей 

ской помощи работникам ле-
сопильных заводов. Врачей 
в штате не держал ни один 
из заводов, владельцы при-
глашали их эпизодически, 
пару раз в неделю, но обыч-
но – реже или только в слу-
чае необходимости. Рабочие 
при этом ютились в казармах 
с ужасающими санитарными 
условиями, что способство-
вало быстрому распростра-
нению эпидемий. Пациенты 
с травмами ждали врачей по 
несколько дней, часто теряя 
трудоспособность из-за не-
возможности быстро полу-
чить помощь. Общество вра-
чей постоянно разъясняло 
предпринимателям необходи-
мость улучшения в постанов-
ке медицинского дела на за-
водах и пыталось убедить их 
в том, что эти улучшения, не 
обременяя бюджета, дадут им 
возможность сохранять с вы-
годой для себя силу и здоро-
вье рабочего населения заво-
дов.

Общество архангельских 
врачей не могло обойти сто-
роной тему венерических за-
болеваний, так как их распро-
странение в Архангельской 
губернии приняло форму эн-
демии и грозило серьезными 
последствиями. Первое упо-
минание о проблеме встре-
чается в отчетах общества в 
1866 году, когда бывший го-
родовой врач Г. Липницкий 
подготовил статью «Медико-
топографическое описание 
Соломбальского селения». Он 
обратил внимание на неудов-
летворительное состояние 
общественной гигиены, ука-
зал на тайную проституцию, 
как главный источник распро-
странения болезней.

Большой проблемой го-
рода члены общества вра-
чей считали заброшенный 
обводный канал, строитель-
ство которого началось в 1811 
году, но к середине 1860-х он 
пришел в запустение. Маги-
стральная труба совершен-
но засорилась, боковые кана-
лы тоже; никакого сообщения 
между ними не существова-
ло. Вода в них с примесью не-
чистот застаивалась и загни-
вала. В таком состоянии ка-
нал заключал в себе самые 
благоприятные условия для 
быстрого развития «холерно-
го, тифозного яда и др.». Но 
призывы общества врачей не 
были услышаны городской 
думой, которой уже не раз 
приходилось отклонять пред-
ложения по восстановлению 
обводного канала из-за не-
хватки средств. К работам по 
ремонту канала городская 
управа приступила только в 
1891 году.

В ПЕРВОЙ ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЕ им. Е. Е. Волосевич установлен новый ангиограф. С его 
помощью можно отследить процессы, происходящие в сосудах. Новое оборудова-
ние оснащено большим монитором для лучшей визуализации и удобным столом, 
который двигается в разных плоскостях, обеспечивая доступ врача к пациенту со всех 
сторон. 
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здравие

Похожие проблемы нес-
ли и кладбища, расположен-
ные в центре города, а также 
бани, которые находились в 
болотистых районах. В цен-
тре города, между Воскресен-
ской и Соборной пристанями 
была устроена баня на сваях. 
Так как труб, отводящих гряз-
ную воду, сооружено не было, 
все отходы от мытья прихо-
дилось употреблять тем жи-
телям, которые брали воду на 
Воскресенской пристани, ле-
жавшей несколькими саже-
нями ниже. Врачи приходили 
к единодушному мнению – 
общественные бани необхо-
димо строить только на бере-
гу Северной Двины.

Постановление научного 
общества, в то время един-
ственного в городе, имело 
влияние – губернское правле-
ние поставило вопрос о стро-
ительстве торговых бань на 
двинском берегу. Но, несмо-
тря на трижды назначаемые 
торги, на них никто не явился. 
И вновь горожане остались 
без «правильных» бань.

Общество врачей особен-
но беспокоило снабжение 
соломбальцев хорошей пи-
тьевой водой, поэтому, имея 
данные о двинской воде, 
было рекомендовано поста-
вить две помпы с обеих сто-
рон большого Кузнечевского 
моста.

Члены общества ставили 
задачи по распространению 
в народе понятий по предме-
там общей и частичной гигие-
ны, искоренению невежества, 
суеверия и предрассудков 

в деле народного здоровья, 
противодействия шарлатан-
ству, проявляющемуся в раз-
ных видах, особенно в фор-
ме газетных реклам. Многие 
темы остались актуальными 
и на сегодняшний день.

ЛЕЧЕБНИЦА ОБЩЕСТВА 
ВРАЧЕЙ

На заседании 23 марта 
1873 года был поднят вопрос 
об устройстве в центре горо-
да бесплатной лечебницы для 
приходящих. 

Благодаря бескорыстной 
помощи архангельского гу-
бернатора Н. П. Игнатьева, 
оплатившего трехлетнюю 
аренду помещения под лечеб-
ницу из собственных средств, 
и других благотворителей, 
пожертвовавших примерно 
1250 рублей, лечебница была 
открыта 1 января 1875 года на 
бесплатный отпуск лекарств 
неимущим. 

Через год после открытия 
лечебницы Архангельская 
городская дума, оценив гро-
мадную пользу, приносимую 
деятельностью этого учреж-
дения, решила выделять на 
ее деятельность 1000 рублей 
в год на неопределенное вре-
мя. (Как оказалось, до самого 
роспуска думы в 1920 г.)

В связи с увеличившими-
ся средствами лечебницы по-
явилась возможность занять 
более удобное и обширное 
помещение.

После обустройства ле-
чебницы для приходящих 
больных члены общества 

РАБОТОДАТЕЛЯМ, участвующим в мероприятиях по трудоустройству инвалидов, пред-
усмотренных программой содействия занятости Архангельской области, предостав-
ляется субсидия из средств областного бюджета, – рассказал глава областного мин-
трудсоцразвития. В 2022 году на реализацию данных мероприятий было направлено 
почти восемь миллионов рублей. На 2023 год в областном бюджете на эти цели пред-
усмотрено свыше 12 миллионов рублей.

врачей нередко собирались 
для обсуждения случаев из 
амбулаторной частной прак-
тики, установления правиль-
ного диагноза болезни и ее 
последующего лечения. Кро-
ме того, обсуждались науч-
ные труды членов общества, 
предназначенные для публи-
каций в медицинской печати. 

К 1907 году деревянное 
здание лечебницы, постро-
енное в 1884 году, несмотря 
на поддерживающие ремон-
ты, стало постепенно прихо-
дить в негодность. В связи с 
этим общество, располагая 
земельным участком во 2-й 
части города на углу Средне-
го (Псковского) проспекта и 
Воскресенской улицы, зака-
зало проект одноэтажного 
каменного здания лечебни-
цы. Здание было оборудова-
но центральным отоплением 
от котла, установленного в 
пристройке, водопроводом и 
канализацией, приточно-вы-
тяжной вентиляцией с подо-
гревом наружного воздуха, 
устроены специальная печь 
для нагрева воды, дистилля-
тор, ванна с душем, специаль-
ный умывальник в операци-
онной.

После открытия нового 
здания резко возрос поток па-
циентов – если в 1909 году их 
было 6546, то в 1911-м – уже 
17 324. После 1920 года в зда-
нии открыли хирургическую 
амбулаторию, а затем роддом 
им. Самойловой. В середине 
60-х годов лечебницу разру-
шили в связи с реконструкци-
ей застройки центральной ча-
сти Архангельска.

Как правило, все заседания Общества архангельских врачей 
тщательно протоколировались. Начиная с 1864 года эти про-
токолы печатались в «Архангельских губернских ведомо-
стях» и, кроме того, издавались отдельными брошюрами для 
рассылки их в медицинские и другие общества, в редакции 
медицинских журналов, в университетские библиотеки и др.

АКТУАЛЬНО

Проводится расширенный 
неонатальный скрининг 
новорожденных

С 1 января все новорожденные проходят обследова-
ние на выявление 36 наследственных и врожденных за-
болеваний.

В области с 2006 года проводится неонатальный скри-
нинг на пять наследственных заболеваний: фенилкето-
нурия, врожденный гипотиреоз, адреногенитальный син-
дром, муковисцидоз, галактоземия.

В 2022 году неонатальным скринингом охвачено 7808 
новорожденных по всем пяти заболеваниям, при выявле-
нии которых дети находятся на диспансерном наблюдении, 
получают необходимое лечение.

С начала этого года в государственную программу «Раз-
витие здравоохранения» внесены изменения по внедре-
нию в каждом субъекте мероприятий по проведению рас-
ширенного неонатального скрининга по всей России.

– Теперь каждый малыш, родившийся в регионе, так-
же проходит подобное исследование, которое позволяет 
выявить тяжелые генетические жизнеугрожающие забо-
левания на ранних стадиях. Это позволит в случае под-
тверждения диагноза начать своевременное лечение, 
– прокомментировала зампред правительства области, ку-
рирующая блок здравоохранения, Олеся Старжинская. – 
С начала года родилось более 500 детей, у шести по резуль-
татам скрининга обнаружена патология. Все малыши уже 
находятся на диспансерном учете по месту жительства, им 
оказывается вся необходимая медицинская помощь.

Среди перечня заболеваний, которые можно выявить 
благодаря расширенному неонатальному скринингу, есть, 
например, спинальная мышечная атрофия – генетическое 
заболевание, в результате которого поражаются участки 
нервной системы, отвечающие за работу мышц. Сейчас 
дети с таким диагнозом получают необходимое лечение за 
счет средств фонда «Круг добра».

Процесс выявления наследственных и врожденных забо-
леваний занимает в среднем 7–10 дней – биологический 
материал для исследования направляется из перинаталь-
ного центра АОКБ в Медико-генетический научный центр 
имени академика Н. П. Бочкова в Санкт-Петербурге.

ИНФРАСТРУКТУРА

В деревне Усачевской 
заработал новый ФАП

Новый фельдшерско-акушерский пункт в этом селе-
нии Каргопольского округа принимает первых пациен-
тов. Контракт на строительство здания заключили 
30 мая, а сейчас здесь уже оказывают медицинскую 
помощь.

«Строили по программе модернизации первичного зве-
на нацпроекта «Здравоохранение». В новом медпункте ос-
нащены кабинеты фельдшера, акушерки, процедурная и 
перевязочная комнаты, изолятор, есть все необходимое 
для работы, – сообщил в своем телеграм-канале губерна-
тор Александр Цыбульский. – Решили и вопрос с кадра-
ми – по программе «Земский фельдшер» в селе работает 
Аксана Алексеевна Сысоева. Для нее в этом же здании об-
устроена квартира. Теперь жителям деревни не нужно ез-
дить за 30 километров для получения медицинской помо-
щи. Этого события они ждали очень долго».

Здание ФАПа, которое возводилось по программе мо-
дернизации первичного звена, структурно входящей в на-
циональный проект «Здравоохранение», также подключе-
но к необходимым коммуникациям, обеспечено системой 
видеонаблюдения и пожарной сигнализацией. На его воз-
ведение было направлено свыше 21 млн рублей.

В целом в области продолжается работа по строитель-
ству и капитальному ремонту медучреждений. В 2022 году 
завершено возведение лечебно-диагностического корпу-
са детской областной больницы имени П. Г. Выжлецова и 
больницы в поселке Березнике Виноградовского округа. 
Наряду с этим стартовали работы по строительству вра-
чебной амбулатории в селе Сура Пинежского района, а 
также продолжаются работы по строительству детской по-
ликлиники Котласской ЦГБ и возведение здания поликли-
ники Мезенской ЦРБ.


